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谈就业

专访齐鲁医药学院党委书记李亚鹏：

要在跟跑中缩短距离，实现领跑

齐鲁医药学院前身为山东万杰医学
院，2008年升格为本科高校，2015年更名齐
鲁医药学院。

“大家都说校名改得好，但关键是怎么
才能办出特色来。”李亚鹏介绍，学院现有
29个本专科专业，目前医科占比多，药科占
比少，下一步将着力加强药科建设。

“咱们学院是民办性质，却又是实实在
在的公办院校。这就要求所有专业不仅要
做好，还要办出特色和质量。”李亚鹏说，学
生交学费到这里，如果不能学到真本领，又
怎敢称之为“人民满意的教育”？基于此，学
院在师资队伍引进上加大力度，今年专门
制定“三百计划”，“计划今年引进100名博
士，明年引进100位教授，后年引进100名医
生，其中包含了全职引进和柔性引进。”

这一计划出炉背后，有很多现实的考
量。

“咱学院地处淄博，单从办学环境来

看，没有济南等地优势多。学生来到这里，
虽然能享受好的校园风光，但整个学习环
境可能稍差一点。”李亚鹏说，为改变这个
现状，学院就想把全国博士的学术动态或
学科前沿知识，以讲座的形式实时传达给
学生，拓宽他们的思路。

除了“三百计划”，结合省委省政府的
“双招双引”，学院正大力引才。“引进来之
后，我们就知道将来的教学科研重点往哪
方面使劲儿了。”李亚鹏认为，学院虽已占
据了好的位置和响亮的办学名字，但从内
涵建设上，只有把教学质量提升上去，才能
在将来的办学中立于不败之地。

“下一步，我们还想筹建中医学院，尽
量让整个学科建设更为齐全。”李亚鹏坦
言，学院仅有25年的办学历程，历史积淀还
比较短。但无论如何，家长既然把学生送来
这里，学院就要担负起社会责任，就要坚持
正确的办学方向。

今年，齐鲁医药学院的总招生计划
为7470人，比2019年增加了1160人，其中
本科计划增加1460人。

“今年招生情况非常好，学院录取了
2140名普通本科新生，以及2142名专升本
新生。本科计划合起来有4000余人。”李亚
鹏透露，按照山东新高考“专业+学院”的
志愿填报方式，尤其经过上半年的新冠肺
炎疫情，医学类院校招生具备一定优势，学
院的录取分数也有了明显提升。

记者注意到，在2020年山东新高考
中，齐鲁医药学院的常规批本专科、春季
高考本专科批均首次投档额满。其中，夏
季高考本科口腔医学录取最高分554分，
超一段线105分；医学影像学录取最高分
537分，超一段线88分；临床医学录取最
高分534分，超一段线85分。本科各专业
的录取平均分在同类院校中名列前茅。

“以前学院的分数低，差不多就能
上。现在各专业分数逐年提高，招生咨询
的时候也不敢再去预测分数。”李亚鹏分
析，各专业分数之所以不断提高，一方面

是学院办学知名度、信誉度的不断提升，
另一方面，在为学生考研和专升本提供
条件方面也做了很大努力。

“学院招生多年就坚守一个原则：不
做虚假宣传。”李亚鹏说，什么时候来考
察学院，不用提前告诉他究竟哪一天来，
等考察完了再去接待对方。“这么做的目
的，就是为了让人家看一个真实的学院。
要做就实实在在、不打诳语。”

“多年来，学院的考研率一直比较
高。”李亚鹏介绍，踏入大学，在和将来的
职业环境有所接触后，学生们目标更加
明确，往往会更加勤奋学习。“比如去年
公共卫生学院一个宿舍的6个人全都考
研成功。临床专业的800多位学生，光考
上研究生的就有300多人。”

“我们学院一位毕业生，现在是北京
协和医学院的博士。”李亚鹏透露，前面
提到的引进“百名博士”计划，到时候就
要给他留出一个位置。“尽管这位学生今
年刚考上博士，但等他学成归来，就能给
学弟学妹们做一个很励志的榜样。”

“实实在在 不打诳语”

“之前有人开玩笑说，学生在黑板
上种地、在实验室里开飞机。其实，只
有把学生放到真实的环境里实战，才
不会闹出‘空对空’的笑话，而附属医
院和校企合作单位就能给学生创造这
样一个环境。”

“和其他大学不一样，医学院讲究
‘早临床、多临床、反复临床’。附属医
院对医学院校而言极为重要。”李亚鹏
坦言，由于建校较晚，省内优质的三甲
医院，基本都被公办的老牌医学院占
据了，“我们也很着急，目前在省教育
厅、省卫健委和鲁商集团的关心和支
持下，逐步在地市级，特别是在县级以
上三级医院中不断拓展。”

据记者了解，齐鲁医药学院现拥

有3所直属附属医院、9所非直属附属
医院、11所临床本科教学医院和120余
家实习实训基地，能充分满足学生的
临床教学和实习需要。

“学院办学历史比较短，我们觉得
心里没有底，就把原山东医科大学、原
泰山医学院、潍坊医学院等几所公办医
学类大学的院长聘过来，为学院教育教
学把好方向。唯恐走偏。”李亚鹏说。

“山东的几所医学类院校各有各
的特色。比如潍坊医学院的特色是麻
醉专业，最早泰山医学院(现为山东第
一医科大学)的特色是影像专业。对齐
鲁医药学院来说，我们也想从跟跑到
缩短距离，到最后能够在某些专业、某
些领域领跑。”

仁心湖、济世塔、鹊华广场……齐鲁医药学院的一径一亭都以名医、名
著、名典、名药命名，漫步在宽敞美丽的校园里，潜移默化之中感受医药文化
的熏陶。

新高考落地元年，山东这所医药类民办本科高校的招生规模、录取分数
再创新高。每年从这里走出去的学生，有的被国内顶尖医院录用，有的入职

“三甲”或“世界五百强”。这所年仅25岁的年轻院校，为什么能取得这一成绩？
11月26日，齐鲁晚报·齐鲁壹点记者专访了齐鲁医药学院党委书记李亚鹏。

一组数据显示：齐鲁医药学院毕
业生就业率连续三年保持在95%，对
口就业率在95%左右。近三年来，近两
百名本科毕业生被北京协和医院、中
国医学科学院肿瘤医院等国内顶尖医
院录用，近500名毕业生入职于三甲医
院或世界五百强。

“就职于相对高端医院或企业的学
生毕竟是少数，我们还得为大多数学生
着想，来体现国企办大学的担当。”

“今年受新冠肺炎疫情影响，学院
启动了线上网络招聘活动，通过多种
渠道和形式，为用人单位和毕业生搭
建智能招聘平台。”李亚鹏介绍，今年
共组织四场大型线上双选会和13场空
中双选会，每场招聘的用人单位都达
到了200家，给学生提供了25000个岗
位，为学生充分就业提供了条件。

学院积极响应“大学生志愿服务
西部计划”，还与新疆生产建设兵团建
立了“实习+就业”合作模式，每年派
送学生去医院实习和就业，不少学生
毕业后直接参加到西部建设中去。“近
年来，先后有500多名优秀毕业生在西
部就业，其中263名学生留在西部、扎
根西部”李亚鹏说，“为此，学院两次获

得团中央授予的全国大学生志愿服务
西部计划‘优秀等次项目办’称号。”

按照李亚鹏的话来说，因为理论
基础扎实、动手能力强、道德素质高，
齐鲁医药学院的毕业生逐步得到社会
和用人单位的认可和好评，总体就业
率高、对口就业率高、就业质量高，正
逐步成为学院就业工作的新常态。

学生的发展、教师的发展、学院的
发展，都离不开优秀的校园文化。走在
齐鲁医药学院的校园里，记者感受着
浓郁的医药文化的熏陶。学院的景观
命名、道路命名、楼宇命名，都蕴含着
医药特色和育人愿景。李亚鹏介绍，

“仁心湖”，体现的是医者仁心，也是对
学生医德的要求；“济世塔”突出的是
悬壶济世，时刻提醒学生学习医术本
领；“鹊华广场”取自古代名医扁鹊、华
佗的名字，学院期望学生能成为传世
医学大师，是学院对学生的美好期望。

齐鲁医药学院把建设“全国一流，
山东第一的民办院校”作为自己的办
学目标。“这是鲁商集团党委给我们定
的目标，也是学院的办学愿景。”李亚
鹏表示。学院也在朝着这个目标阔步
前进。

“有的入职国内顶尖医院

有的被世界五百强录用”

齐鲁晚报·齐鲁壹点首席记者 巩悦悦

谈办学

“牢牢把握办学方向 唯恐走偏”

“都说校名改得好 关键得办出特色来”

谈引才

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者专访齐鲁医药学院党委书记李亚鹏
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